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冬去春来现生机 LED产业链冷热不均

证券时报记者 周少杰

从事

LED

的人们似乎忘记了前两

年多家大厂纷纷倒闭的噩梦， 也忘记了

去年还备受煎熬的情景。今年早春，

LED

照明仿佛一夜回春。 迟迟未能打开市场

的照明产业，年初订单纷至沓来，以至于

照明芯片产品一度缺货， 中游封装厂商

的机器几乎昼夜运行。

然而， 深圳市近期悄然取消首部

LED

产业规划给刚刚火热起来的市场

泼了一盆冷水， 业内对此政策转向的解

读众说不一。 有行业内人士坦言，

LED

产业短期内骤然火热能否持续仍有待观

察， 单纯依靠价格优势开疆拓土难免重

蹈低端制造老路。

焕发新春

“错过了

6

楼， 你还要再错过

5

楼

吗？ ”深圳华强北

LED

交易中心大堂的

广告标语吸引不少商家驻步。 虽然地铁

施工导致该商圈所在的华强北路封路三

年，但此地的

LED

交易中心依旧吸引了

不少商家前来入驻。

今年开春不久，深圳华强北

LED

交

易中心就启动招商。 市场由原来的

6

楼

一层扩容至

5

楼，总经营面积将达到

1.3

万平方米，可满足

420

家

LED

厂商开设

门店的需要。不少新商家正陆续入驻，忙

于装修卖场和摆放商品。

“希望借助华强市场知名度和人气

收获更多订单。 ”一些新入驻的厂商说。

“今年的订单简直忙不完。 ”广东众

尔光电科技有限公司总经理王雷告诉记

者，年初以来，国际市场开始好转，目前

订单情况比较乐观。

小厂尚且如此， 大厂的订单更是纷

至沓来。 飞利浦

Lumileds

亚洲区市场总

监周学军接受证券时报记者采访时表

示，海外市场火爆，第二工厂马来西亚槟

城生产基地去年就已开工， 但现在手头

上的订单仍忙不过来。

外需暖风吹皱一江春水。 广东一些

LED

厂商又开始忙于招聘工人。 在深圳

南山区百旺信工业园内，瑞丰光电、雷曼

光电、茂硕电源等上市公司坐落于此，多

家公司门口都贴满了招工广告，

LED

厂

房内的机器更是昼夜忙碌。

5

月初， 证券时报记者参加瑞丰光

电投资者调研会议。对于行业回暖，公司

董秘庄继里的看法是，背光

LED

封装市

场从去年底就已经启动，得益于

LED

背

光电视市场渗透率提升。今年初，由于国

外对

LED

照明接受程度提升，外需增长

导致一季度市场火爆。

“康佳、创维、长虹等国内电视大型

厂商都开始采用更加节能的

LED

背光

源，

LED

背光市场渗透率在去年提升到

60%

左右，今年有望达到

90%

，市场容量

将达到

80

亿元左右。 ”瑞丰光电董秘庄

继里认为，

LED

背光市场在今后几年将

日趋饱和， 且随着三星、

LG

等韩国大厂

推出

OLED

（有机发光二极管，一种新型

技术），

LED

背光的液晶显示技术将有

可能被淘汰， 未来几年市场潜力在照明

领域的应用。

为此， 瑞丰光电不断加码照明封装

产能。 据了解，今年

2

月底，瑞丰光电签

约上海临港的

LED

光源项目，重点投资

LED

照明封装。 该项目投资总额约

5

亿

～6

亿元，预计今年年底建成投产。

产业链上冷热不均

LED

行业今春虽然咋现暖潮，但

产业链上冷热不均： 照明用芯片形势

一片大好，显示用芯片苦不堪言；中游厂

家（

LED

的封装）订单不断，但竞争仍很

激烈。

从事

LED

基板制造的浙江某企业

副总经理告诉记者， 尽管下游照明市场

打开了一个口， 海外市场和国内商业照

明市场有了出路，但是就行业整体而言，

上游从事显示用芯片的厂商受困产能过

剩，仍旧苦不堪言；中游封

装、 器件乃至下游终端应

用生产商多如牛毛， 且良

莠不齐，产品蛇龙混杂，既

加剧了行业竞争， 又伤害

了国产品牌声誉。

事实上， 产业链上的

冷热不均从上市公司业绩

中亦可窥得一斑。

2013

年一季度，在

A

股上市的

25

家

LED

企业

合计营业收入为

99

亿元， 同比增长

12%

；合计净利润达到

7

亿元，同比下

滑

3%

。 今年首季

LED

产业整体业绩

仍旧增收不增利， 但整体业绩下滑趋

势明显减弱。其中，中游封装以及下游

应用企业的净利润表现要好于上游的

芯片企业， 主要是由于上游芯片产能

严重过剩、企业开机率低等因素所致。

独立研究机构高工

LED

产业研

究院发布的一份报告称，

2012

年中国

大陆外延芯片企业有

74

家， 包括台

资、 外资在大陆的生产基地在内的

LED

芯片产值约

72

亿元。

此前的几年中，

LED

被作为国家

节能环保产业的样本， 吸引了大量资

本的介入。 尤其是在

2009

年

~2010

年，国内出现了一窝蜂投资

LED

产业

的局面。前期投资过热形成的产能，在

2011

年下半年至

2012

年上半年集中

释放，令

LED

芯片价格持续下跌。

以

LED

芯片龙头企业士兰微为

例，

2012

年， 其子公司杭州士兰明芯

科技有限公司的平均售价较此前募集

资金项目预测售价下降了

48.04%

。

“今年一季度市场逐步回暖，下游

需求不断扩大， 但芯片整体的价格持

续低迷，市场竞争依然非常残酷。 ”武

汉迪源光电总经理董志江坦言， 行业

上游所面临严峻局面， 是某些地方政

府盲目补贴招商引资和企业盲目扩产

的结果。

“这就是中国制造业的宿命，看似

风光的产业，大家都想进，地方政府尤

其乐在其中。 ”董志江说。

相比之芯片制造商， 中游封装厂

商面临更加激烈的竞争。同时，由于处

于产业链中间环节， 大多数封装厂商

深陷“连环债”困境，即下游终端应用

厂家拖欠封装厂商的钱， 封装厂商只

能去拖欠上游芯片及发光材料制造商

的钱。

“连环债” 两端只要稍有风吹草

动， 封装厂商便面临巨大的资金断流

风险。 此前，深圳钧多立、愿景光电等

大型

LED

厂商倒闭潮，很大程度就是

“连环债”所致。

过去的几年，

LED

终端应用市场

同样冷热不均： 户外传媒市场陷入低

迷，

LED

显示屏市场已经几近饱和；

LED

背光液晶显示产品直到去年才

打开市场，但经过一年的爆发式发展，

该产品市场渗透率已近

70%

，但又面

临新型显示技术

OLED

的冲击； 照明

市场则依赖路灯更新、 地铁照明等政

府工程。

大小企业急抢滩

如今，

LED

照明市场在商业应用

领域稍有起色， 几乎产业链上的所有

企业又一窝蜂往里边扎堆。

目前， 原先以显示屏芯片为主的

厂家华灿光电、 士兰微都开始转型照

明芯片的研发生产。

华灿光电去年就开始加大照明白

光芯片市场的开拓力度， 华灿光电总

投资

18

亿元的苏州张家港新项目预

计在今年年底竣工，达产后

50%

的产

能将会释放在照明白光芯片业务上。

杭州士兰明芯科技有限公司总经

理江忠永称，今年会继续扩产，照明芯

片的占比会上升至

30%～40%

。 此外，

包括德豪润达在内的原有照明芯片厂

家也铆足劲进行扩产。

多家封装厂商亦表示看好并有意角

逐照明领域。 庄继里告诉记者，

LED

背

光业务只是公司一个支撑点， 未来业绩

的增长极将在照明领域。

一个颇为有趣的细节是， 记者近日

在中山小榄镇一次有关

LED

照明的论

坛上观察到， 前来赴会的大大小小照明

企业超

300

家， 一些原来做小五金器件

的民企也来蹭会，希望转型作

LED

照明

灯具配套器件，以期分得一杯羹，由此可

见行业火热情况。

在中山小榄镇，证券时报记者看到，

位于的

LED

中国九州城一期目前已经

招商完毕， 入驻

LED

照明企业上百家。

该项目有关负责人介绍，项目总投资

13

亿元， 总建筑面积达到

40

万平方米，全

部开业后将有可能是国内最大的

LED

照明应用交易中心。

有业内人士担忧， 虽然照明用白光

LED

芯片目前毛利还较高，但随着原有

和新近厂家的产能释放， 行业又将重现

相互挤压的情形。

更令业内担忧的是，三星、

GE

、库柏

等跨国集团纷纷涉足

LED

产业，搅动国

内

LED

产业格局。

今年

4

月， 原科锐中国区市场总经

理唐国庆悄然履新三星

LED

中国区总

经理。 唐国庆称， 三星进入大功率

LED

照明市场的时间不长， 若想在竞争异常

激烈的市场上有所作为， 最好的办法就

是创新。

“三星的策略就是做亏本买卖！你亏

一分钱，他就要亏三分钱，总之要比你低

价，看你跟不跟。你跟，最后会被他拖垮，

不跟，市场会被他占领。反正他们集团其

他业务的盈利能补上，他们亏得起。 ”一

位不愿透露姓名的

LED

封装大厂市场

总监如此评价三星。

上述市场总监告诉记者， 由于三星

集团放弃液晶显示技术 ， 全力主攻

OLED

面板， 因而三星

LED

原先部分背

光封装产能便转移到照明领域来， 作为

市场新进者， 三星主企图以价格战方式

攻城略地。

另一些跨国照明巨头也正在磨刀霍

霍，要在中国开疆拓土。飞利浦大中华区

首席执行官孔祥辉日前透露， 飞利浦在

成都投建的

LED

专业照明工厂将于今

年

9

月投产。 欧司朗近期也在中国推出

了近

20

款

LED

新品。

� � � � 编者按：经受了前两年的降价潮、倒闭

潮侵袭之后，国内 LED 产业又似迎来二月春

风，呈现一派春意盎然的复苏迹象。 为探究

LED 产业虚实寒热，证券时报记者赴广东珠

江两岸，实地调研深圳、中山两地多家 LED

企业，从一线捕获信息，把脉行业走向。

LED照明市场容量明年翻番

证券时报记者 周少杰

LED

行业的春暖，很大程度上

得益于海外市场需求增长，

LED

照

明为越来越多的外国人接受。 在国

内，

LED

照明除了在公共照明和商

业照明领域已打开市场之外， 几乎

难入寻常百姓家。

“价格是主因。 ”任职于一家从

事

LED

照明灯具生产商的市场专

员小张告诉记者，尽管

LED

灯具价

格一降再降，但与传统节能灯相比，

高昂的价格仍让不少普通消费者望

而却步。

证券时报记者在中山一家大型

超市看到， 同样为

5

瓦

的灯泡， 飞利浦品牌的

节能灯售价仅有

10

元，

而一家深圳当地厂商的

品牌

LED

灯泡却卖到

了

60

元左右。

“单纯从功率看并

不能看出性价比，同样

为

5

瓦的灯具，

LED

灯光效要比

节能灯强，使用寿命也要更长些，

而且不含汞，更环保，更节能。 ”飞

利浦

Lumileds

亚洲区市场总监周

学军认为，随着芯片价格的下降，灯

具生产商成本降低， 将让惠于普通

消费者， 价格和性能上的优势将促

使更多的人接受

LED

灯具。

不过，周学军也不得不承认，节能

灯在未来两三年内还将继续占据民用

照明市场的主角地位。 “总体而言，公

共照明、 商用照明领域已占到整个市

场的

70%

左右。 这个市场的份额已经

足够大。 ”他说。

但在华润矽威总经理方乐章

看来，中国大陆民用照明市场需求

会更快 ，

20 14

年将出现大量采购。

“明年中国大陆的

LED

应用市场可

能会有翻倍增长，目前

LED

灯的出

厂价格已经降到每瓦

1.38

美元，进

入家居市场已经没有价格障碍。 ”

他说。

“从节能效果看，

LED

灯具在家居

照明使用中并不明显， 普通家庭一天

使用电灯时间大概在

6

个小时左右，

一个月耗电度数与普通节能灯差不了

多少。在商业照明领域就大不同了，酒

店几乎

24

小时开灯， 安装

LED

灯后

节能的效果更显著。”惠州元晖光电副

总经理施毓灿认为，

LED

灯更适宜商

用照明领域。

各地产业规划

重点扶持LED照明行业

证券时报记者 周少杰

近期深圳市政府悄然废止 《深

圳市

LED

产业发展规划

(2009-

2015

年

)

》，引发众多议论。

在深圳市

LED

产业联合会秘

书长李洪成看来，“该规划废除不见

得是坏事”。 他认为：“现在全球金

融、科技、政治环境风云变幻，

LED

产业技术发展突飞猛进， 行业发展

日新月异，

2009

年制定出的深圳

LED

产业发展规划对于现在已经

不适用了。 ”

2009

年， 中国

LED

产业发展

方兴未艾，深圳政府对

LED

这一新

兴产业欲从战略上抢占先机， 从而

制定出 《深圳市

LED

产业发展规

划》。 据了解，由于当时对产业环境

的远瞻不够，产业发展瞬息万变，当

时规划里提出的政策也许根本就无

法落实。

对于废止规划， 深圳某上市

公司董事长认为，

LED

产业与光

伏产业相比，有不同之处，政府对

LED

产业比较务实， 要利用市场

之手而不是用政府之力来调控这

个产业。

“保证

LED

照明产业健康有序

发展，政府不要干预过多，应该充分

发挥市场的作用， 让市场来配置资

源。 ”

LED

照明专家、东南大学教授

杨正名表示，前些年，在技术和产品

不成熟的时候，政府在对待

LED

照

明产业的发展问题上有些拔苗助

长， 现在

LED

照明产品正进入成熟

期，政府在推广应用上要以引导为主，

避免市场层面干涉过多。

尽管如此，无论是今年初六部委

联合发布的《半导体照明节能产业规

划》，还是《广东省推广使用

LED

照

明产品实施方案》 的全面贯彻落实，

都可以看出，从国家层面到地方政府

层面， 对于

LED

产业发展仍予以大

力支持。

在中央政府力推“新型城镇化”

改革战略背景下， 节能环保的

LED

照明受到青睐， 地方政府纷纷推出

的商用、 公共照明示范工程近期纷

至沓来。

佛山市科技局有关官员日前透

露， 该市即将公布

LED

绿色照明补

贴政策， 按照

LED

照明推广应用完

成工程总额的

10%

，对投资人进行补

贴。 据悉，该项政策的具体实施办法

已上报佛山市政府审批， 所涉及的

3000

万元专项资金，将用于专项补贴

在公共照明领域普及

LED

照明的工

程项目。

不过，也有批评人士指出，政府不

断加大对

LED

产业的支持和采购力

度，究其原因，主要是地方政府在节能

减排方面有较大压力， 采购节能环保

产品是实现节能减排目标的有效手段

之一。

一些企业则表示， 相关补贴应更

趋公平和合理，不应像光伏产业一样，

补贴往往成为企业账面上的遮羞布，

而没有真正惠及到消费者。

实地调研

LED

企业

即将开业的中山小榄镇

LED

中国九洲城 周少杰
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